



LA ECONOMÍA SOCIAL EN ACCIÓN · EN PORTADA

## ENTREVISTA A GIUSEPPE GUERINI, PRESIDENTE DEL CECOP Y PORTAVOZ DE ECONOMÍA SOCIAL DEL COMITÉ ECONÓMICO Y SOCIAL EUROPEO

*Giuseppe Guerini es un cooperativista social italiano que ha trabajado en múltiples cooperativas desde 1988. En junio de 2016 fue elegido presidente del CECOP, la Confederación Europea de Cooperativas de Industria y de Servicios, y vicepresidente del CICOPA, la organización sectorial de la ACI de esta misma familia de cooperativas. Europeísta convencido, es miembro del Comité Económico y Social Europeo (CESE), donde ejerce como portavoz de la Economía Social. Guerini ofreció la conferencia inaugural del XX Congreso Internacional de Investigadores en Economía Social de CIRIEC-España, el pasado mes de abril en Jaén, donde accedió a concedernos esta entrevista, en la que repasa toda la actualidad de la situación de la economía social y la Unión Europea, en un contexto de enormes desafíos y dificultades.*

“Los resultados que hemos alcanzado en los últimos años para el reconocimiento de la economía social en las instituciones internacionales trazan un camino que alcanzó su culmen con la Recomendación de la Comisión Europea y del Consejo de la UE, precedida por la declaración de las Naciones Unidas, de la OIT, hasta la proclamación de este 2025 Año Internacional de las Cooperativas.”

“Una especie de alineación de los planetas a nivel institucional e internacional que, sin embargo, aún carece de una infraestructura de consolidación intermedia y su implementación concreta.”

**- Estimado Sr. Guerini, en los últimos años, y después de mucho tiempo de lucha por parte del sector de la economía social, la Unión Europea y el planeta en su globalidad se han dotado de una serie de normativas marco que reconocen, impulsan y fomentan las cooperativas y la economía social. Me estoy refiriendo a resoluciones como el Plan de Acción Europeo de la Economía Social, la Recomendación del Consejo de la UE, la Resolución de la ONU sobre economía social y desarrollo sostenible, o las resoluciones de la ONU y otros organismos internacionales como la OIT sobre el fomento de las cooperativas. Han pasado ya algunos años de la aprobación de toda esta normativa ¿En qué situación diría usted que se encuentra la aplicación y el desarrollo de estos documentos?**

- Los resultados que hemos alcanzado en los últimos años para el reconocimiento de la economía social en las instituciones internacionales trazan un camino que alcanzó su culmen con la Recomendación de la Comisión Europea y del Consejo, precedida por la declaración de las Naciones Unidas, de la OIT, hasta la proclamación de este 2025 Año Internacional de las Cooperativas.

Una especie de alineación de los planetas a nivel institucional e internacional que, sin embargo, aún carece de una infraestructura de consolidación intermedia y su implementación concreta.

La economía social es fuerte y está arraigada en sus expresiones concretas y cotidianas en las comunidades locales, cercanas a las necesidades de la gente, es una economía extendida y próxima que sustenta la calidad de vida concreta y la economía real.

Por encima de estas raíces tenemos un cielo de reconocimientos que, como los planetas alineados o las estrellas del firmamento, son hermosos de contemplar, pero entre la dimensión de lo concreto y la de la con-

templación todavía hay mucho que trabajar para hacer crecer el árbol que une las raíces y el cielo estrellado.

En este momento, por tanto, la mayor preocupación es que las instituciones se sientan “liberadas de toda responsabilidad” porque pueden afirmar haber hecho mucho en términos de reconocimiento, y por tanto trasladen ahora todas las responsabilidades sobre nosotros.

Es necesario por ello insistir en un seguimiento concreto de la implementación de los planes de acción. Y esto nos anima a impulsar también la adopción de Planes Nacionales de Economía Social en todos los Estados miembros de la Unión, pero también debemos fomentar planes de acción locales tanto en las zonas urbanas como en las rurales, desarrollando el potencial de la economía social para el desarrollo local y la innovación social.

**- Entretanto, el marco político parece estar dando un vuelco, y no solo en EEUU. Nos encontramos con una nueva Comisión Europea más centrada en cuestiones de defensa y de rigor presupuestario, y menos en la cuestión social. Una de las consecuencias es la desaparición de la Unidad de Economía Social de la DG Grow ¿qué opina usted de esta decisión de la Comisión Europea?**

- Es necesario un enorme compromiso para poder mantener estas adquisiciones, por una parte, y por otra evitar un retroceso como en cierto modo corre el riesgo de hacer Europa, concentrando su compromiso con la economía social en el perfil de inclusión y cohesión, arriesgándose en cambio a perder de vista la dimensión empresarial y de transformación económica que tiene la economía social.

Desde este punto de vista, es necesario considerar que, de hecho, a lo largo de todo el proceso de reconocimiento institucional internacional, siempre ha

“Estamos orgullosos de nuestro papel en la consecución de los ODS, en la creación de empleo decente, en la economía del cuidado y en la inclusión social... pero más allá de todo esto debemos con mayor fuerza y determinación lograr el reconocimiento de nuestra función integral en la Economía y en la arquitectura institucional y jurídica, que coloque a las organizaciones de la economía social al mismo nivel de los actores que contribuyen al progreso y la prosperidad de las naciones.”

prevalecido la dimensión social y luego se ha consolidado y fortalecido la dimensión relativa al desarrollo inclusivo. Esto es muy importante y hermoso, pero también encierra el riesgo de seguir marginándonos, como si nos dijeran que debemos ocuparnos de las pequeñas economías. Ello implica que cuando está en juego el gran destino de la Economía y de los grandes negocios, a nosotros se nos reconoce sólo por nuestra función social o por el desarrollo sostenible. Al mismo tiempo vemos que la Comisión Europea, totalmente centrada en la defensa y el rearme, parece querer retroceder en el ámbito de la economía sostenible y la economía social.

#### **- ¿Cómo se está organizando entonces la Comisión Europea en lo relativo a la economía social?**

- En la reorganización de la Dirección General parece que todas las funciones relativas a la Economía Social se están trasladando de la DG Grow a la DG Empleo y Asuntos Sociales.

En el programa político de la Comisión Europea ha desaparecido cualquier referencia al Plan de Acción para la Economía Social. Muchos títulos de referencia de los nuevos Comisarios han cambiado, mientras que la Política Industrial Europea se reparte entre varios Comisarios.

Por supuesto, celebramos que la vicepresidenta ejecutiva Roxana Mînzatu se haya hecho cargo de las competencias para la Economía Social, pero al mismo tiempo lamentamos que esta haya desaparecido de la Dirección General de Crecimiento.

Si bien el Pilar Europeo de Derechos Sociales fue una referencia importante para las políticas de empleo y para la economía social durante la legislatura anterior, ahora parece haberse reducido.

La Estrategia Industrial Europea, con sus 14 ecosistemas, está fragmentada. La nueva Comisión Europea no ha identificado a un Comisario específicamente responsable de perseguir estos objetivos, y estas políticas se reparten entre al menos ocho Comisarios

diferentes. Esta es una decisión que en mi opinión no tiene sentido.

#### **- Numerosas empresas, sobre todo multinacionales y tecnológicas, están abandonando programas de sostenibilidad, de igualdad, diversidad o responsabilidad social corporativa, arrastrados por el discurso de Trump ¿cree usted que igualmente en el contexto actual las instituciones europeas están abandonando o al menos “relajando” sus objetivos de sostenibilidad?**

- Sí, lamentablemente ha llegado una ola de arrepentimiento por parte de los líderes europeos sobre cuestiones climáticas y ambientales, y es sorprendente cómo los mismos líderes que hace cinco años proclamaron la inevitabilidad de la opción promovida con el "pacto verde" hoy se hayan repositionado en una conversión que parece querer complacer todas las resistencias y polémicas alimentadas por quienes niegan el cambio climático y la necesidad de una transición sostenible también en el plano de la justicia social.

Veo un fuerte regreso de una vieja política que apoya la necesidad de crecimiento económico pero sin progreso social.

Veo el regreso de una ideología predominante que proclama la necesidad de aumentar la competitividad y la productividad destruyendo toda atención a la dimensión de la sostenibilidad.

Estamos ciertamente orgullosos y reconocemos que el papel de la economía social en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, tal como lo reconocen las Naciones Unidas, es fundamental; igualmente estamos convencidos de que, como lo ha reconocido la OIT, tenemos un papel importante en la creación de empleo decente, en la economía del cuidado y en la inclusión social, y que somos un poderoso agente de innovación social... pero más allá de todo esto debemos con mayor fuerza y determinación lograr el reconocimiento de nuestra función integral en la Economía y en la arquitectura institucional y jurí-

dica, que coloque a las organizaciones de la economía social al mismo nivel de los actores que contribuyen al progreso y la prosperidad de las naciones.

**- Por otra parte, preocupan y mucho las tensiones comerciales que se han desatado también con la nueva administración Trump ¿qué escenario baraja usted al respecto desde el CECOP y desde el CESE? ¿En qué medida pueden afectar los aranceles a las cooperativas y la economía social europea?**

- Todos tenemos el reto de contribuir a una mayor competitividad y nuestras cooperativas están listas para desempeñar su papel. Sin embargo, es crucial aclarar que, para nosotros, la competitividad no se reduce a una dinámica de competencia de mercado. Hoy en día, la competitividad es multidimensional y no se limita a la afirmación de una empresa sobre otra, sino que incluye la dimensión de las comunidades locales, las habilidades de las personas, los sistemas políticos y los sistemas sociales.

La economía social siempre ha sido consciente de que la competitividad sin la calidad de vida de las personas implica una ley de la selva salvaje. ¡El grande se come al pequeño!

Si Europa no quiere verse abrumada, debe elegir el camino de la competitividad que prioriza a las personas por encima de los beneficios, y los valores de la democracia y la participación que han contribuido al éxito del mercado europeo.

La economía social puede desempeñar un papel estratégico para mantener la competitividad y, al mismo tiempo, fortalecer la democracia económica en todos los sectores económicos e industriales: Energías renovables; Cadenas de valor industriales ligadas al territorio; Soberanía de datos e independencia estratégica; Regeneración industrial; Cultura e industria creativa; Sostenibilidad y cuestiones medioambientales.

Lo que nosotros apoyamos, y se demuestra en el modo en que operan las entidades de la economía social, es que hoy en los países avanzados la cohesión social, la justicia económica y la equidad, la prosperidad compartida son parte fundamental de la competitividad de una región. En este sentido, creo que Europa no debería perseguir el modelo competitivo de Estados Unidos y China, sino recuperar su vínculo fundamental con la economía social de mercado, que aseguró el desarrollo del continente europeo después de la Segunda Guerra Mundial.

**- Todo esto en un marco que ya estaba en marcha de Transición Verde y Digital**

- En efecto, se requieren inversiones masivas para lograr una doble transición hacia lo verde y lo digital, y las entidades de la economía social no se basan en



un alto ratio de capital, sino en la participación colectiva. Por lo tanto, es necesario centrarse en la implicación y la participación en formas generalizadas de inversión para aumentar la capacidad de crear una masa crítica de inversión.

Un ejemplo extraordinario de participación ciudadana para invertir en energías renovables y, por consiguiente, en la descarbonización, se encuentra en las comunidades energéticas cooperativas. Es un ejemplo muy significativo, ya que la cantidad de electricidad producida por pequeñas centrales eléctricas ha contribuido de forma extraordinaria a la reducción de gases de efecto invernadero en Europa.

Solicito que, en el marco de la próxima iniciativa 'Unión del Ahorro y la Inversión en la UE', la Comisión esté disponible para evaluar propuestas para implementar formas específicas de apoyo a las nuevas inversiones desarrolladas por el ecosistema de la economía social.

**- El Comité Económico y Social Europeo (CESE) está seguro muy pendiente también de la cuestión política que afecta a nuestros países. Frente a las actuales incertidumbres ¿Qué papel está desempeñando actualmente el CESE en el fomento del Cooperativismo y de la Economía Social?**

- El CESE ha desempeñado un papel muy importante en los últimos años en el proceso de reconocimiento de la economía social, aportando más de 30

dictámenes que han mencionado directamente a la economía social, abordando tanto el proceso completo de impulso de la iniciativa de 2011 sobre emprendimiento social como las acciones más recientes del Plan de Acción y la Recomendación.

Entre las opiniones más recientes me gustaría mencionar los trabajos realizados en materia de ayudas estatales, sobre fiscalidad y regulación fiscal de las empresas de la economía social y sobre la regulación de los mercados públicos. Además, actualmente se está elaborando un dictamen sobre el papel de las cooperativas en el sistema industrial europeo.

Ahora el reto más importante será situar la economía social en el contexto de las nuevas agendas políticas europeas, precisamente para evitar que el furor de la competitividad incondicional se apodere de ella de manera excesiva.

**- La economía social se estima que proporciona más de 11,5 millones de empleos remunerados en el conjunto de la Unión Europea, lo que representa más del 5% de la población activa total. ¿Cómo valora usted el papel actual del cooperativismo y la economía social como tercer pilar que equilibra nuestra economía?**

- El sistema cooperativo ha generado un esfuerzo por implementar el trabajo decente, como el estatus de los socios trabajadores en cooperativas de trabajadores y cooperativas sociales. Hay muchos ejemplos, entre ellos en los últimos años se ha desarrollado un fenómeno muy interesante en torno a las cooperativas de plataforma, que representan una alternativa a la “uberización” de la economía digital, proponiendo un modelo descentralizado, participativo y democrático para la transición digital en el mercado laboral.

Para mantener la visión del movimiento cooperativo de un desarrollo económico justo y ético para garantizar un futuro brillante y empleos gratificantes, más autonomía y participación para los trabajadores, las cooperativas deben adaptarse al enfoque de los cambios sobre la economía digital, la gestión de datos, las tecnologías DLT, blockchain y la IA.

En muchos casos demuestran un alto nivel de innovación en la creación de nuevos empleos y relaciones laborales.

Se han creado algunas cooperativas para apoyar y fortalecer las actividades económicas de productores autónomos o empresarios de la economía informal, a través de diversas formas de servicios compartidos.

A través de las cooperativas, los productores autónomos y los empresarios de la economía informal pueden disfrutar de diversos servicios que no estaban disponibles para ellos debido al pequeño tamaño de sus empresas y a la falta de acuerdos formales aplicables.

**- ¿Cuáles serían según usted las necesidades más urgentes del sector en la actualidad y qué solución podría darse para satisfacerlas?**

- En los debates sobre los problemas de la economía informal relacionados con el trabajo y el empleo, han llamado especial atención varias categorías de trabajadores que se encuentran en situaciones vulnerables. Entre ellos están los recicladores, los trabajadores domésticos, los trabajadores inmigrantes, los vendedores ambulantes, los del transporte, trabajadores basados en determinados sectores privados y proveedores de servicios sociales.

Con el crecimiento de las plataformas digitales y con el deterioro de las condiciones laborales de los trabajadores de plataformas, se necesitan nuevos modelos de negocio y acciones legales para garantizar condiciones laborales dignas.

Las cooperativas son particularmente adecuadas para apoyar la participación inclusiva en la gobernanza de las plataformas digitales. Las plataformas cooperativas fomentan una mayor diversificación económica y promueven la democracia económica fomentando la propiedad colectiva de los servicios digitales, los datos y las infraestructuras tecnológicas.

Es necesario saber captar el potencial de innovación, uniendo las fortalezas y valores del movimiento cooperativo, con la idea de intentar ser protagonistas del cambio, so pena de correr el riesgo de quedar rezagados de las nuevas economías digitales.

Las relaciones de confianza, propias de la mutualidad cooperativa, deben convertirse en nuestro medio para tener una ventaja competitiva y poder alcanzar la innovación social y una “mutualidad digital” en el futuro para una economía más sostenible y democrática.

**- Nos encontramos en la celebración del XX Congreso Internacional de Investigadores en Economía Social de CIRIEC-España. Como ha podido comprobar, la economía social, además de sus agentes, cuenta con numerosos investigadores académicos que la estudian profundamente y que realizan propuestas para su mejor desempeño. Dichos investigadores están unidos en redes que, como la de CIRIEC, reúnen a centenares de personas ¿Qué opina usted del colectivo académico de expertos en economía social en la UE?**

- Las empresas de la economía social, incluidas las cooperativas, son empresas que viven de la capacidad de hacer, de vivir relaciones concretas y de pensar continuamente. Pero como sabemos, pensar requiere esfuerzo y compromiso, y por tanto debe ser intencional y debemos decidir perseguirlo. A veces me preocupa que, por el contrario, se esté aflojando el vínculo entre la economía social y el pensamiento



*El profesor Rafael Chaves presenta a Giuseppe Guerini, conferenciante inaugural del XX Congreso Internacional de Investigadores en Economía Social de CIRIEC-España, el pasado 3 de abril en la Universidad de Jaén.*

científico y por eso vuestro Congreso representa un faro luminoso.

Sin embargo, existe una gran historia de cercanía entre el pensamiento cooperativo, la dimensión del conocimiento y la capacidad de construir pensamientos y teorías refinadas.

En el origen del movimiento cooperativo y también de la economía social encontramos una gran proximidad al pensamiento filosófico, económico y muchas veces pedagógico. La economía social tiene una postura y una actitud educativa.

Desde las lecciones de economía civil de Antonio Genovesi en el siglo XVIII hasta las teorías de Barth-Charles Dunoyer sobre la economía social en el siglo XIX y luego desde Robert Owen hasta Paulo Freire pasando por Raiffeisen y Dewey. Son inspiradores del movimiento cooperativo que fueron grandes pensadores y teóricos refinados, pero también activistas de la cooperación y de la economía social. Uno economista, otro pedagogo, otro filósofo... todos capaces de unir pensamiento y acción.

Creo que deberíamos hacer un esfuerzo mayor para consolidar esta relación entre investigación científica, universidad y economía social, tal y como lo estáis haciendo en CIRIEC y aquí en España.

A nivel europeo, el plan de acción propone precisamente reforzar el vínculo entre capacidades, habilidades, conocimientos e investigación mediante la implementación de relaciones entre el sistema académico y la economía social. Así es como se han logrado avances en términos de estadísticas oficiales y recopilación de datos.

**- Desde las universidades se está llevando a cabo un esfuerzo también por incluir la economía social en distintos currículos y como formación específica. Hay ejemplos notables como los de las universidades integradas en la Red ENUIES, de Centros e Institutos de Investigación en Economía Social ¿Cómo podríamos conjuntamente aumentar la presencia de la economía social en los planes de estudio de las universidades y en los distintos niveles de educación obligatoria?**

- Creo que es necesario hacer más a nivel de las redes europeas e internacionales de investigación académica sobre economía social. Ustedes en España están haciendo cosas muy interesantes y CIRIEC-España me parece líder en la agregación de conocimiento.

En Europa ha aumentado el número de universidades que ofrecen cursos de especialización, másteres y escuelas de formación avanzada. Sin embargo, carecemos de formación básica en economía social. Sigue siendo un sector especializado y nicho. Las universidades rara vez incluyen la economía social, la economía cooperativa, el derecho cooperativo y las técnicas empresariales participativas entre las materias fundamentales de sus carreras. Es incluso difícil para un profesor universitario hacer carrera académica investigando sobre estos temas.

Es necesario entonces un esfuerzo extraordinario para tejer una red internacional que aúne fuerzas y dé mayor visibilidad a las múltiples iniciativas que están ampliamente distribuidas entre muchos centros universitarios. Pienso que también sería necesaria una inversión coordinada de las redes que representan a



La presidenta de CIRIEC-España, Adoración Mozas, junto a Rafael Chaves entrega a Giuseppe Guerini una escultura de un olivo, en recuerdo de Jaén y como símbolo universal de paz, resistencia, longevidad y prosperidad.

las organizaciones de la economía social para fortalecer las redes de construcción de conocimiento sobre la economía social.

**-La Economía Social reclama también desde hace tiempo la disponibilidad de estadísticas fiables, homogéneas y permanentes sobre el sector en la UE y en cada uno de sus países. El CESE, con la colaboración del CIRIEC, ha realizado estudios periódicos que la cuantifican y que, al mismo tiempo, sacan a relucir la dificultad persistente de recabar datos en este ámbito ¿cuáles serían para usted las mejores medidas para avanzar en este terreno y para dotarnos de bases de datos consolidadas de la economía social?**

- Sí, los tres estudios realizados por el CIRIEC en colaboración con el CESE han sido de gran importancia para allanar el camino. Ahora la Comisión Europea también ha dado un paso adelante importante en términos de estadísticas y recopilación de datos, como lo demuestra el informe reciente realizado por CIRIEC y EURICSE por encargo de la Comisión, que comparó los resultados de la economía social a nivel europeo.

Es importante que los planes de acción nacionales requeridos por la Recomendación den seguimiento a la construcción de sistemas de detección y censo de datos estructurales de la economía social. Algunos países ya lo están haciendo con resultados interesantes, esperamos que otros sigan su ejemplo y sobre todo debemos insistir en que la Comisión Europea dé

continuidad permanente a estas recopilaciones de datos, para que no se limiten a ser iniciativas puntuales.

**-Por su parte, la Economía Social española se ha distinguido en los últimos años por su tamaño, impulso y buenas prácticas, y también por ostentar muchos de los puestos de representación del sector en la Unión Europea, sobre todo la presidencia de la máxima entidad representativa, Social Economy Europe (SEE). De lo que usted conoce de la economía social española ¿qué valoración realiza de la misma y de sus representantes?**

- No cabe duda de que España ha sido el país líder en el reconocimiento y desarrollo de la Economía Social a nivel europeo en los últimos años. Tanto en el liderazgo de las redes representativas como en el extraordinario trabajo realizado por Juan Antonio Pedreño y Víctor Meseguer, que han transformado Social Economy Europe de una coordinadora de asociaciones de la "burbuja de Bruselas" a un auténtico movimiento europeo de la economía social.

España ha sido un referente europeo a nivel institucional y político, tanto por ser el primer país de la Unión en adoptar una Ley de Economía Social, en 2011, como por su postura fuerte y convencida del camino que durante la presidencia rotatoria de la UE condujo a la adopción de la Recomendación sobre la Economía Social. Hemos tenido por tanto una gran inspiración desde España para el futuro de la economía social y las cooperativas en Europa y en el mundo.

## Novedad bibliográfica de CIRIEC-España



La obra es fruto de la recopilación de los trabajos presentados en el Congreso que sobre el mismo nombre organizaron CIRIEC-España, IUDESCOOP y CEGEA los pasados 26 y 27 de septiembre en Valencia, con motivo de la designación de la ciudad del Turia capital española de la Economía Social 2024.

El libro, de 908 páginas, con un total de 48 artículos redactados por 56 autores, es resultado del trabajo y la reflexión de investigadores, responsables gubernamentales y representantes de la economía social, incluidas las cooperativas y el tercer sector.

Disponible en <https://ciriec.es/novedades-bibliograficas>

LA ECONOMÍA SOCIAL EN ACCIÓN · NUESTRAS FEDERACIONES

# PLATAFORMA DEL VOLUNTARIADO DE ESPAÑA, LA ARTICULACIÓN DE UNA FUERZA DE MÁS DE UN MILLÓN DE VOLUNTARIOS

Sede: C/ Duque de Fernán Núñez, 2-2º 2. 28012, Madrid  
Teléfono de contacto: 91 541 14 66  
E-mail: [info@plataformavoluntariado.org](mailto:info@plataformavoluntariado.org)

Web: <https://plataformavoluntariado.org/>  
X: <https://x.com/pvoluntariado>  
Facebook: <https://www.facebook.com/pvoluntariado/>  
Instagram: <https://www.instagram.com/pvoluntariado/>  
Youtube: <https://www.youtube.com/user/pvoluntariado>



**En un país en constante transformación social como España, existe una red sólida, comprometida y en gran parte silenciosa que impulsa día a día miles de iniciativas solidarias. Se trata de la Plataforma del Voluntariado de España (PVE), una entidad que desde hace casi cuatro décadas articula, fortalece y representa a uno de los sectores más generosos y activos del tejido social: el voluntariado.**

Fundada en 1986, la Plataforma del Voluntariado de España nació con el objetivo de dar cohesión a un movimiento ciudadano emergente que comenzaba a organizarse en asociaciones, ONG y colectivos sociales. Lo que en sus inicios fue una modesta red de coordinación hoy es un organismo nacional con voz propia, que agrupa a más de 80 entidades miembro que en su conjunto representan a más de 29.000 asociaciones con más de un millón de personas voluntarias. Entre sus miembros figuran organizaciones como Cruz Roja Española, Cáritas, la Comisión Española de Ayuda al Refugiado (CEAR), la Red de Atención a las Adicciones (UNAD), Asociación Española contra el Cáncer (AECC), Federación Estatal de Lesbianas, Gais, Trans y Bisexuales (FELGTB), Save The Children, Oxfam Intermón o Aldeas Infantiles, entre otras.

Desde su sede en Madrid, la PVE trabaja cada día para promover una cultura del voluntariado activa, responsable y transformadora. Su misión va mucho más allá de la coordinación institucional: busca visibilizar, impulsar y profesionalizar la acción voluntaria, al tiempo que actúa como interlocutor entre el Tercer Sector y las administraciones públicas. En ese camino, ha sido protagonista de hitos importantes: participó activamente en la creación de la Ley Estatal del Voluntariado

de 1996, impulsó su renovación en 2015, y ha sido galardonada con distinciones como la Medalla de Oro de Cruz Roja Española o reconocimientos del CERMI.

## **Formar, cuidar y transformar: el voluntariado como motor social**

Una de las principales herramientas de la PVE es su área de formación, que no solo capacita a voluntarios y técnicos de entidades sociales, sino que también siembra valores desde edades tempranas. Su tradicional Escuela de Otoño, celebrada cada año, se ha convertido en un foro indispensable para el análisis y renovación del voluntariado en España.

A esto se suma un completo catálogo de formaciones online, microcursos, recursos para educadores, y una apuesta clara por la educación en valores desde los colegios.

El compromiso de la Plataforma con el aprendizaje continuo también se refleja en programas como **Vol+**, un sistema de certificación basado en resultados del aprendizaje que permite a los voluntarios acreditar oficialmente las competencias adquiridas a través de su labor social. Este modelo, reconocido por el Ministerio de Educación y varias universidades, ha abierto la puerta a una mayor valorización profesional del



Asamblea de la Plataforma del Voluntariado de España, el pasado 30 de mayo en la sede de la Fundación ONCE en Madrid.

voluntariado, integrándolo en itinerarios formativos y currículums académicos.

Pero su acción no termina en la formación. La PVE impulsa campañas de sensibilización, produce exposiciones fotográficas, colabora con festivales de cine social, organiza actividades musicales, lanza publicaciones e informes de impacto, y dinamiza proyectos intergeneracionales y comunitarios. Iniciativas como el macro concierto **Música ConSentido** o el calendario anual y exposición fotográfica **12 miradas con solidaridad** han recorrido espacios culturales de toda España, promoviendo el mensaje de una sociedad más justa, empática, cohesionada y comprometida.

### Una alianza de organizaciones sólida y comprometida

La Junta Directiva de la Plataforma del Voluntariado de España representa una alianza sólida y comprometida de organizaciones que trabajan incansable-

mente por una sociedad más justa, inclusiva y solidaria. Liderada por Luciano Poyato Roca desde la Red de Atención a las Adicciones (UNAD), esta directiva conjuga experiencia, sensibilidad social y liderazgo colaborativo. A su lado, figuras destacadas como Gloria Bombín, del Movimiento por la Paz, y Pilar Pineda, de la Plataforma de Voluntariado de Andalucía, aportan una visión integral de la acción voluntaria en todo el territorio nacional, fortaleciendo el tejido asociativo y promoviendo el trabajo en red con rigor y entrega.

Conformada por referentes del ámbito social como Cruz Roja, la ONCE, AECC o COCEMFE, esta Junta destaca por su pluralidad, representando tanto a colectivos vulnerables como a entidades comprometidas con la igualdad, la diversidad y los derechos humanos. Cada vocal, desde su organización, contribuye con una mirada especializada y complementaria que enriquece el diálogo y potencia la acción conjunta.

### Junta Directiva de la Plataforma del Voluntariado de España

**Presidente:** Luciano Poyato Roca, Red de Atención a las Adicciones (UNAD)

**Vicepresidenta:** Gloria Bombín, Movimiento por la Paz (MPDL)

**Secretaría general:** Pilar Pineda Zamorano, Plataforma de Voluntariado de Andalucía

**Tesorería:** Juan Hidalgo Pueyo, Plataforma de Voluntariado de Aragón

**Vocales:** Begoña Gonzalez, Plataforma de Entidades de Voluntariado de la Comunidad de Madrid (FEVOCAM)

Elena Maínez Lorente, Asociación Española Contra el Cáncer (AECC)

Esteban Ibarra Blanco, Movimiento contra la Intolerancia

M<sup>a</sup> Elena Antelo García, Confederación Española de Personas con Discapacidad Física y Orgánica (COCEMFE)

Rosa San Segundo Manuel, Federación de Mujeres Progresistas (FMP)

Andrés Ramos Vázquez, Organización Nacional de Ciegos Españoles (ONCE)

Ester Asensio Álvarez, FPV Canarias

Carlos Gentil González, Liga Española de la Educación y la Cultura Popular (LEECP)

Saturnino Peña Solís, Cruz Roja Española

Fundada en 1986, la Plataforma del Voluntariado de España nació con el objetivo de dar cohesión a un movimiento ciudadano emergente que comenzaba a organizarse en asociaciones, ONG y colectivos sociales. Lo que en sus inicios fue una modesta red de coordinación hoy es un organismo nacional con voz propia, que agrupa a más de 80 entidades miembro que representan a más de 29.000 asociaciones con más de un millón de personas voluntarias.

### Observatorio del Voluntariado

Uno de los pilares más destacados de la PVE es su Observatorio del Voluntariado. Desde su nacimiento en 2007, es el referente en materia de análisis e investigación en todo lo relacionado con el voluntariado en España. El Observatorio recopila estadísticas, elabora diagnósticos y ofrece publicaciones para comprender las nuevas realidades del voluntariado. Gracias a sus informes anuales sabemos por ejemplo que el perfil de la persona voluntaria en España es mayoritariamente femenino (65%), con una media de edad que oscila entre los 30 y los 50 años y creciendo, pero con una importante participación juvenil en entornos educativos.

Entre los recursos que se encuentran en el Observatorio destacan el Libro Blanco del Voluntariado, que en su versión digital sirve para localizar organizaciones y obtener datos de su tamaño y actividad.

El Observatorio incluye también la Biblioteca de la PVE, un espacio virtual en el que se encuentran multitud de documentos que pueden ser filtrados por eti-

quetas o entidades, entre otros, lo que permite buscar con mayor agilidad la información que se está buscando en relación todo ello con el mundo del voluntariado, el tercer sector y la economía social.

También en el marco de este Observatorio se puede acceder a las publicaciones que edita la Plataforma, obras en las que se recoge, desde distintas líneas de investigación, de qué manera incide la práctica voluntaria en la sociedad.

Además, en un mundo atravesado por crisis como la sanitaria, la climática o la digital, la Plataforma ha sabido adaptar su trabajo. Durante la pandemia de COVID-19 activó de forma urgente el Servicio de Atención al Voluntariado, que aún hoy funciona como canal de orientación, formación e información para quienes desean iniciarse o profesionalizarse en la acción social. Solo en 2024 este servicio atendió más de 500 consultas, muchas de ellas provenientes de personas migrantes o jóvenes que buscan contribuir a su comunidad.



Encuentro de entidades y plataformas socias de la Plataforma del Voluntariado de España.



Jornada "El Voluntariado en la sociedad: Construyendo compromisos solidarios" en el Congreso de los Diputados.

### Una red desde lo local hacia lo global

El modelo organizativo de la PVE se basa en una estructura descentralizada, formada por plataformas autonómicas y provinciales en regiones como Andalucía, Galicia, Cataluña, Castilla y León, la Comunitat Valenciana o Extremadura. Esta capilaridad permite que las iniciativas se ajusten a las necesidades locales, sin perder la fuerza de una estrategia común. Así, cada territorio adapta sus programas, fomenta el voluntariado juvenil, propone leyes autonómicas, y mantiene viva una red que conecta barrios, pueblos y ciudades.

Pero la PVE tiene también una mirada estatal e internacional. Preside desde sus inicios la Plataforma del Tercer Sector de España, máxima entidad representativa del Tercer Sector en nuestro país, y es miembro activo del Centro Europeo del Voluntariado (CEV). A través de dichas organizaciones promueve la integración del voluntariado en las políticas de sostenibilidad, equidad de género, atención a la diversidad y a los más vulnerables en todos los niveles administrativos y legislativos.

En el presente, los retos son múltiples. Por un lado, se busca rejuvenecer el voluntariado, acercarlo a las nuevas generaciones y a los entornos digitales. Por otro lado, se trabaja por la inclusión de personas con discapacidad, migrantes o en especial riesgo de exclu-

sión. También se profundiza en la digitalización de las entidades y en modelos híbridos que combinen el trabajo presencial con herramientas virtuales.

El futuro inmediato pasa por profesionalizar aún más la gestión del voluntariado, dotar de herramientas a las entidades más pequeñas, asegurar la financiación pública y privada, y seguir sensibilizando a la ciudadanía sobre la importancia de implicarse. En un contexto global cada vez más incierto, la Plataforma se define como "un espacio de cuidado del mundo", y un punto de encuentro donde la acción solidaria se convierte en motor de transformación colectiva.

### La solidaridad organizada como bien común

En tiempos donde se impone la inmediatez y lo individual, el trabajo de la Plataforma del Voluntariado de España aparece como un recordatorio contundente del poder de lo colectivo. Desde su fundación hasta hoy ha logrado construir un ecosistema sólido, flexible y profundamente humano. Ha demostrado que la solidaridad no es una moda, sino una forma ética de vivir en sociedad.

Detrás de cada voluntario, de cada acción anónima, de cada gesto de ayuda, hay una estructura que forma, acompaña y amplifica. Y esa estructura es la PVE, una plataforma que no solo gestiona proyectos, sino que cultiva esperanza.

**De interés: Biblioteca virtual de la Plataforma del Voluntariado**

<https://biblioteca.plataformavoluntariado.org/>

LA ECONOMÍA SOCIAL EN ACCIÓN · NUESTRAS ENTIDADES

## FUNDACIÓ HORTA SUD: 52 AÑOS TEJIENDO COMUNIDAD EN CLAVE LOCAL

- **Sede:** C/ Mare de Déu de l'Olivar, 30 (46900 – Torrent, L'Horta Sud)
- **Teléfono:** 961 55 32 27

- **Año de constitución:** 1972
- **E-mail:** [hola@fundaciohortasud.org](mailto:hola@fundaciohortasud.org)
- **Web:** <https://fundaciohortasud.org>
- **Instagram:** <https://www.instagram.com/fundaciohortasud/>
- **LinkedIn:** <https://www.linkedin.com/company/11860110>
- **Facebook:** <https://www.facebook.com/FundacioHortaSud>
- **YouTube:** <https://www.youtube.com/FundacioHortaSud>
- **X (antes Twitter):** <https://x.com/fhortasud>



Referente en el ámbito del asociacionismo y la economía social en el territorio valenciano, la Fundació Horta Sud nació en 1972 como Instituto Pro-Desarrollo, impulsada por la Caja de Ahorros de Torrent con el objetivo de favorecer el desarrollo comunitario en la comarca durante plena transición democrática. Durante más de cinco décadas han trabajado concienzudamente hasta transformarse en lo que son hoy, habiendo recibido destacados reconocimientos como el sello de calidad de Fundación Cívica o la validación CAF como entidad segura, convirtiéndose en la fundación comunitaria decana en el Estado.

Fue en los orígenes donde se cimentaron los valores esenciales de la Fundación que hoy, cinco décadas después, siguen vigentes y sólidos.

La Fundación ofrece desde sus inicios servicios de apoyo al tejido asociativo, especialmente en los veinte municipios que componen la comarca valenciana de l'Horta Sud, y desarrolla formaciones y acompañamiento para entidades sin ánimo de lucro de todo el territorio valenciano.

En el ADN de la fundación está la creencia de que la participación activa de los ciudadanos es la clave para dignificar la comunidad y el territorio.

Con un patronato compuesto por cinco entidades -Caixa Popular, Florida Universitària, la Mancomunitat Horta Sud, IDECO Horta Sud y La Nostra Escola Comarcal-, así como diversas personas de reconocido prestigio en la vida social y comarcal, la Fundación cuenta con un equipo técnico estable de seis personas, complementado por una amplia red de colaboraciones externas especializadas.

Este mapa conceptual y humano cambió a la fuerza tras el paso de la DANA el pasado 29 de octubre del 2024 por la comarca de l'Horta Sud en Valencia,

territorio base de actuación de la Fundación, que vio en esta desgracia la necesidad de ampliar su equipo técnico a nueve personas, para poder así responder a las necesidades urgentes derivadas de la catástrofe, que afectó directamente también a los cimientos de la fundación.

Especialmente tras la DANA, la entidad ha movilizó recursos comunitarios para la recuperación y el fortalecimiento del tejido asociativo con el que siempre han trabajado, llegando a las distintas comarcas afectadas.

### La catástrofe que lo cambió todo

Precisamente a partir de esa tragedia, las inundaciones provocadas por la DANA que arrasaron diferentes localidades de la provincia de Valencia, así como de Castilla-La Mancha y Andalucía, y que se llevó con ella la vida de 228 personas, y generó un importante número de daños materiales, fue cuando la Fundació Horta Sud se puso manos a la obra desde el primer momento para ayudar a las entidades afectadas.

En los primeros seis meses tras la catástrofe destinaron cerca de 1,5 millones de euros para reactivar



Patronato de la Fundació Horta Sud.

la actividad asociativa, cultural y social de la comarca en un proyecto denominado **Plan de Recuperación y Transformación tras la DANA (2024-2028)**.

Este plan incluye ayudas directas, iniciativas de 'matchfunding' y la distribución de recursos materiales como ordenadores donados por empresas privadas. Esta iniciativa contempla una visión a medio y largo plazo, basada tanto en ayudas directas que eviten el cierre de asociaciones, como en proyectos de recuperación de la actividad en los municipios afectados, rescate de fotografías dañadas por la riada, o la puesta en marcha de iniciativas para la ciudadanía, basadas en una escucha activa previa de la comunidad.

Paralelamente, la Fundación mantiene activos sus programas de fortalecimiento comunitario y transfor-

mación comarcal previos a la DANA, y forma parte de la red de fundaciones comunitarias a escala estatal, de la cual ejerce la dirección técnica.

### Las personas que conforman la Fundación

La Fundación Horta Sud se estructura a través de tres ramas principales: patronato, equipo técnico y profesorado. El trabajo, el compromiso y la dedicación de estas personas han hecho y siguen haciendo posible que la Fundación se haya convertido en un elemento dinamizador y ético del territorio.

Preside el patronato Imma López Primo, directora de La Nostra Escola Comarcal, siendo vicepresidente Vicent Moncholí Pons, profesor en Florida Secundaria. El patronato se complementa como sigue en la figura.

### Composición del Patronato de la Fundació Horta Sud

**Presidenta:** Imma López Primo, Directora de La Nostra Escola Comarcal

**Vicepresidente:** Vicent Moncholí Pons, Profesor de Ciencias en Florida Secundaria

**Tesorero:** Santiago Peraita Ugarte, Director financiero del Grupo Ugarte

**Secretario:** Joaquim Planells Benedito, Empleado financiero

**Vocales:** Alfred Domínguez Ibáñez (Instituto de Estudios Comarcales HS), Francesc Alós Alabajos (Caixa Popular), José Francisco Cabanes Alonso (Mancomunitat Intermunicipal de l'Horta Sud), Carmen García Alvero (Movimiento Asociativo Feminista), Xaro Alcaide Márquez (Movimiento Asociativo Feminista), Carles Puig Folgado (Instituto de Estudios Comarcales), Empar Navarro Prósper (Mancomunitat de l'Horta Sud) y Josep M<sup>a</sup> Soriano Besó, ex-Presidente de Caixa Popular

Especialmente tras la DANA, la Fundación Horta Sud ha movilizado recursos comunitarios para la recuperación y el fortalecimiento del tejido asociativo con el que siempre ha trabajado, llegando a las distintas comarcas afectadas.

El Equipo Técnico ha pasado de una persona a diez en los últimos 15 años, configurando un grupo profesional con una dilatada experiencia. Está dirigido por Julio Huerta Balastegui, experto universitario en Gestión Directiva de Organizaciones No Lucrativas, y coordinado por Laura Juan Díez, licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración. Junto a ellos trabajan cuatro técnicos de proyectos: Mercedes Juan Tejedor, Carla Borrás, Ximo Soler y Marc Martínez; dos administrativas, Alba Angulo y Teresa Villarroya; dos responsables de Comunicación, Aleix Pujol y Laura Trujillo, y un técnico informático, Lluís Antoni Ferrer.

El profesorado de la Fundación Horta Sud es el encargado de impartir las formaciones para asociaciones y resolver las dudas de asesoría de las entidades. Está formado por más de 15 personas y entre ellas se pueden encontrar personas expertas en obligaciones fiscales, administrativas y documentales, transparencia, comunicación, gestión de proyectos, tramitación y justificación de subvenciones.

### Un incesante movimiento transformador

La Fundació Horta Sud sobresale por su estrecha colaboración con entidades de referencia en la economía

social autónoma como son Caixa Popular y Florida Universitària, con las que impulsa iniciativas educativas, formativas y cooperativas. Pero además, lejos de trabajar únicamente a nivel autonómico, mantiene alianzas estratégicas con universidades y organizaciones de todo el Estado, y participa en estudios tanto nacionales como internacionales que buscan transformar el modelo de gobernanza y empoderar a la sociedad civil organizada.

Otro proyecto que mantiene en producción es el titulado **Serà Horta Sud 2030**, que nació después de la pandemia de la COVID-19, y en el que reúne al movimiento asociativo, instituciones públicas, tejido empresarial y universidades con el objetivo de alcanzar consensos que permitan avanzar hacia una sociedad más participativa, sostenible, inclusiva e igualitaria.

Este proyecto surgió de la colaboración entre Horta Sud, el tejido local asociativo y empresarial, la Mancomunidad Horta Sud y la Diputació de València, y tiene como finalidad concienciar, debatir y proponer medidas y acciones alienadas con el cumplimiento de la Agenda Urbana 2030 y los ODS para la vertebración y mejora de la comarca y la calidad de vida de su gente (<https://serahortasud.org/>).



Participantes en el curso de recuperación de colecciones fotográficas inundadas, celebrado en el Museo Comarcal (Torrente) en el marco del proyecto *Salvem les Fotos*.

## Distribución de las ayudas repartidas por la Fundació Horta Sud para reconstruir el tejido asociativo de la provincia de Valencia tras las inundaciones del pasado 29 de octubre de 2024. (Cifras a mayo de 2025)



Una construcción que se desarrolla en torno a tres ejes principales: el impulso de un Observatorio de Indicadores Comarcales con el que conocer el estado de los municipios de forma objetiva; el debate en mesas de reconstrucción para la propuesta de mejoras y, por último, la creación de campañas de concientización.

Serà Horta Sud 2030 ha traído múltiples alegrías a la Fundació, como los premios Mobilitat 2022, GO! 2021, Pacte Europeu pel Clima o el Premio Europa 2021, además de otros reconocimientos.

### El futuro de l'Horta Sud, en manos de la Economía Social

En aras de mejorar la calidad de vida de su ciudadanía, así como el fortalecimiento de las fundaciones comunitarias y el movimiento asociativo como pieza clave para una sociedad más democrática y participativa, la Fundació Horta Sud visualiza su futuro centrándose en los dos grandes ejes que vertebran la acción de la fundación: la **comunidad** y el **territorio**.

La DANA volvió a poner de manifiesto que, cuando el territorio sufre, las asociaciones son clave para

canalizar la solidaridad, pero al mismo advirtió también que las asociaciones deben estar más preparadas, más conectadas y mejor organizadas en caso de urgencia. Es por ello que la Fundación Horta Sud está actualmente en un proceso de escucha activa con todas las entidades afectadas, volviendo a constatar que es fundamental crear una red de asociaciones para la acción y la solidaridad. Una red que funcione en emergencias, pero también durante todo el año para reforzar la colaboración entre entidades, compartir conocimiento y estar en mejores condiciones de actuar cuando sea necesario.

El reto común, tal y como trasladan desde la Fundación, es imaginar su futuro al lado de asociaciones para vivir en colectividad. Su trabajo conjunto no ha sido nunca un proyecto medido en cantidad, sino en voluntad. Es por ello que su principal objetivo es el de fortalecer el movimiento asociativo que mantenga en el centro a las personas y al bien de la comunidad, un afán con el que llevan 52 años dando ejemplo, y que hace de la Fundació Horta Sud una leyenda cada día más viva de la Economía Social valenciana.

De interés: Biblioteca virtual de la Fundació Horta Sud  
<https://fundaciohortasud.org/biblioteca-fundacio-horta-sud/>